

Venezuela: Planificación participativa para la definición de políticas públicas en tecnologías libres

La Comisión Nacional de Tecnologías de Información (CONATI), creada en Venezuela a partir de la aprobación de la Ley de Infogobierno, se abocó en el segundo semestre del 2015 a realizar un proceso de planificación participativa para nutrir las líneas generales del Plan Nacional de Tecnologías de Información (PNTI 2016-2019). Éste es una herramienta necesaria para orientar las políticas y acciones en el área de tecnologías de información libres, cuya elaboración corresponde a la CONATI según artículo 41 de la Ley de Infogobierno. Por lo tanto, esta experiencia contribuirá a que el Plan Nacional esté sustentado por las aspiraciones y las potencialidades expresadas por distintos actores de la sociedad venezolana.

El proceso de consulta se ha realizado a través de dos modalidades: presencial y virtual. En la modalidad presencial, los Encuentros Populares de Planificación de Tecnologías de Información (EPPTI) han reunido a un conjunto plural de actores del ecosistema científico-tecnológico para levantar propuestas y proyectos que puedan ser integradas en el PNTI 2016-2019. Para ello, se planteó la convocatoria a actores tan diversos como estudiantes, innovadores, investigadores, profesores, cámaras de productores, consejos comunales, instituciones públicas, entre varios otros.

A propósito de los Encuentros, Carlos Parra, Gerente de Políticas, Planificación y Normalización de TI de la CONATI expresó que “estos espacios de construcción popular son una expresión de ese nuevo país que nos enseñó a edificar el Comandante Hugo Chávez. No estamos sometiendo a consulta un plan elaborado por ‘expertos’: estamos generando con el pueblo y para el pueblo el contenido del Plan. Porque estamos convencidos de que, el cambio de modelo tecnológico se va a dar, cuando el pueblo se empodere”.

En un primer ejercicio se logró convocar a [estudiantes universitarios de diferentes regiones del país](#) para que ayudaran a definir acciones que permitieran avanzar en la implementación de la Ley de Infogobierno. En otra oportunidad las Unidades Territoriales del Ministerio del Poder Popular para la Educación Universitaria, Ciencia y Tecnología, [tuvieron su espacio de participación para la presentación de propuestas](#) para el PNTI. Además, se comprometieron a replicar la metodología de planificación para que los actores vinculados con cada región pudieran hacer llegar sus propuestas a la CONATI.

Las Comunidades de Software Libre también han sido [consultadas en la construcción del PNTI](#), y

presentaron propuestas para que las tecnologías libres realicen aportes a la independencia tecnológica de la Nación. Entre otros temas, surgió la iniciativa de crear un semillero de innovación comunal con apoyo de tecnologías libres para el fortalecimiento de la economía venezolana.

En Mérida, donde se encuentra ubicado el Centro Nacional de Desarrollo e Investigación en Tecnologías Libres (CENDITEL), se realizaron durante tres días consecutivos [encuentros entre investigadores, activistas del conocimiento libre y movimientos sociales](#), cuyas propuestas serán incorporadas en el conjunto de expresiones que darán contenido al PNTI. Carlos Parra destacó en esta oportunidad que: “Estamos llevando a la práctica un ejercicio llamado ‘Gobierno abierto’; por lo tanto, no hacemos nada alejado del Poder Popular y de los actores involucrados en todos los niveles de la cadena productiva”.

Todas las propuestas recogidas serán distribuidas entre seis grandes líneas: 1) Garantizar la disponibilidad de las aplicaciones informáticas libres y el conocimiento asociado a ellas; 2) Potenciar las capacidades nacionales de producción de tecnologías de información libres; 3) Promover la investigación y el desarrollo científico-técnico para el fortalecimiento del aparato productivo nacional; 4) Optimizar la gestión del Estado con la mediación de las tecnologías de información libres; 5) Fomentar la apropiación de la tecnología y del conocimiento libre; 6) Impulsar el desarrollo de los mecanismos que garanticen la seguridad de la información.

La consulta virtual se encuentra abierta en la [página web de la CONATI](#), a través de la cual se podrán enviar las propuestas personales o colectivas para la activación del Plan. Así mismo, una vez madurado el proceso, los aportes de los diferentes sujetos serán publicados para el conocimiento de todos los interesados.



Figura 1: Mesa de Trabajo de uno de los Encuentros del Poder Popular y Movimientos Sociales

Revista CLIC.
Con información de [CONATI](#)